

Boletín Informativo

momentos

JUNIO 2025

Crecer Juntos

EDICIÓN 15



#LAPRIMERAINFANCIA SÍ IMPORTA



Créditos



Diseño
Diagramación
Redacción
Fotografías

**Departamento de
Relaciones Públicas**



Festival ¡A jugar con Lula!

llena de alegría y tradición a la niñez de Santa Ana



Priorizamos a la Primera Infancia como eje estratégico para el desarrollo del país, reconociendo el poder transformador del juego en el crecimiento integral de cada niña y niño salvadoreño.

El Festival “¡A Jugar con Lula!”, impulsado por el Despacho de la Primera Dama de la República, Gabriela de Bukele, en coordinación con el Ministerio de Educación, Ciencia y Tecnología (MINEDUCYT) y el Instituto Crecer Juntos (ICJ) llegó al Estadio Óscar Alberto Quiteño en Santa Ana, llevando diversión, aprendizaje y tradición a más de 300 niñas y niños del departamento. Este evento forma parte de una gira nacional que busca promover la importancia de los juegos tradicionales y fortalecer la convivencia familiar.

En esta jornada participaron 75 niñas y niños de los Centros de Bienestar Infantil (CBI), y 103 de Círculos de Familia, la Escuela de Educación Especial, parvularias y centros escolares de la zona. Durante la actividad, los asistentes disfrutaron de juegos como trompos, yoyos, arranca cebolla y la peregrina, los cuales forman parte del libro Juegos de mi Tierra, de la colección Árbol de Vida. Las cinco estaciones de juego, representadas por los personajes del programa televisivo de Lula, brindaron un espacio lúdico para fortalecer habilidades sociales, motrices y cognitivas desde la Primera Infancia.

Además, los niñas y niños disfrutaron de la Bebeteca Móvil, un espacio diseñado para estimular el desarrollo sensorial y fomentar el gusto por la lectura desde los primeros años de vida. Con esta parada en Santa Ana, el Festival suma ya más de 3,000 niñas y niños beneficiados en los departamentos de La Libertad, San Salvador, Sonsonate, San Miguel, Ahuachapán, San Vicente, Usulután y ahora Santa Ana, consolidándose como una estrategia clave para garantizar el derecho al juego y promover la identidad cultural desde la niñez.



Cientos de familias celebran el Día Internacional del Juego en el Centro Histórico de San Salvador



El evento forma parte de la Estrategia Nacional “Juguemos Juntos”, que ha beneficiado a miles de niñas, niños y familias, y reafirma el compromiso de El Salvador con la niñez como motor de transformación social desde la Primera Infancia.

“

”

En un ambiente lleno de alegría, color y movimiento, aproximadamente cuatro mil niñas, niños y familias salvadoreñas se dieron cita en el Centro Histórico de San Salvador para celebrar el primer aniversario del Día Internacional del Juego. Este emblemático espacio renovado fue el escenario de una jornada inolvidable que visibilizó el juego como un derecho fundamental de la niñez y como la mejor estrategia para su desarrollo integral.

Durante la actividad, los asistentes disfrutaron de más de 50 experiencias lúdicas y sensoriales, entre ellas el show de Lula y sus animalitos, estaciones de juego, inflables, cuentacuentos, la Bebeteca Móvil, presentaciones artísticas y dinámicas extendidas hasta la Biblioteca Nacional de El Salvador (BINAES). Niñas y niños de Centros de Bienestar Infantil, Círculos de Familia, centros educativos y escuelas de educación especial compartieron junto a sus familias una jornada que fomentó el aprendizaje, la convivencia y la recreación en un entorno seguro.

Por primera vez, embajadas de Argentina, Colombia, Japón, Francia, Italia y Qatar se sumaron a la celebración, compartiendo con el público sus juegos tradicionales y promoviendo un intercambio cultural a través del juego. Esta iniciativa fue liderada por el Despacho de la Primera Dama de la República, Gabriela de Bukele, y el Instituto Crecer Juntos, en articulación con diversas instituciones del Estado.





Como parte de las estaciones para toda la familia, el ICJ instaló La estación inmersiva "Espacio Interestelar", la cual transporta a las niñas y los niños a una galaxia lejana, invitándolos a una aventura estelar llena de misterio y descubrimiento. Al entrar, los pequeños astronautas se encuentran en un ambiente oscuro, salpicado por luces LED parpadeantes que simulan estrellas y constelaciones. Una luz ultravioleta ilumina elementos fluorescentes que brillan en la oscuridad, creando un efecto mágico.



El Salvador desarrolló “Creciendo en Familia: Diálogos por la Primera Infancia”

una apuesta por el desarrollo integral desde los primeros años



“

Con “Creciendo en Familia”, El Salvador continúa posicionándose como un referente internacional en la promoción del desarrollo integral desde la Primera Infancia, reconociendo el poder transformador del juego, el arte, la ciencia y el amor en los primeros años de vida.

”

Del 23 al 28 de junio de 2025, El Salvador fue sede de “Creciendo en Familia: Diálogos por la Primera Infancia”, un evento nacional impulsado por el Despacho de la Primera Dama de la República, Gabriela de Bukele, en coordinación con el Instituto Crecer Juntos y el apoyo del MINEDUCYT, MINSAL, MICULTURA, CONAPINA, y otras instituciones. Esta iniciativa reunió a familias, especialistas, actores clave del sector público y privado, y organizaciones nacionales e internacionales para dialogar, aprender e innovar en torno al desarrollo infantil temprano.

Los Diálogos se realizaron de manera simultánea en tres sedes: San Salvador (BINAES), Santa Ana (Teatro Nacional) y San Miguel (UNIVO), donde se desarrolló una agenda multidisciplinaria con temas enfocados en salud, nutrición, educación, cuidados, protección integral e inclusión.

La programación incluyó actividades en diferentes formatos, como: ponencias magistrales con especialistas internacionales, conversatorios y paneles de discusión con expertos internacionales; así como, talleres teórico-prácticos. Se contó con la participación de más 7,000 personas a nivel nacional.

Se contó con 37 ponentes nacionales, 62 talleristas, 19 bebetecarias, y 6 ponentes internacionales, entre los cuales destacan expertos como el Dr. Francisco Aguayo (Chile), María Adelaida López (Colombia), Jenny del Pilar González (Argentina), Marina Bassi (Banco Mundial), Claudia Vásquez y Carolina Freire (BID), y Jaime Ayala (UNICEF), quienes compartieron evidencia científica, buenas prácticas y experiencias en torno a la Primera Infancia.

Los Diálogos respondieron a un marco normativo robusto liderado por el Despacho de la Primera Dama, que ha situado a la Primera Infancia como eje prioritario del desarrollo nacional. Iniciativas como la Ley Crecer Juntos, la Ley Amor Convertido en Alimento, la Ley Nacer con Cariño, la Política Nacional de Desarrollo Infantil Temprano y la Estrategia Nacional del Juego “Juguemos Juntos” han transformado la forma en que el país cuida, protege y potencia el desarrollo desde la gestación hasta cumplir los 8 años de edad.

Además, se abordaron temáticas clave como la neurodiversidad, la paternidad activa, el impacto del juego en el desarrollo emocional, el arte como herramienta pedagógica, la alimentación consciente, la educación hospitalaria, y los costos de no invertir en los primeros años de vida.

Se presentó la Agenda Nacional de Primera Infancia 2025-2029, y se finalizó esta experiencia con talleres regionales con familias y Personal de Atención Directa, abordando los siguientes temas: Música y Movimiento; Alimentación: nutrición en la Primera Infancia; Juego y Exploración; El Juego heurístico en los Primeros Años; Jardines Sensoriales, entre otros.



ICJ desarrolla su Sexta Sesión Ordinaria de Junta Directiva 2025 en el CCANF de Aldeas infantiles



Reafirmamos el compromiso interinstitucional de seguir promoviendo una atención integral, articulada y con altos estándares de calidad para la Primera Infancia en El Salvador.

El pasado 18 de junio se llevó a cabo la sexta sesión ordinaria de la Junta Directiva del Instituto Crecer Juntos (ICJ), en las instalaciones del primer Centro Comunitario de Atención a Niñez y Familia (CCANF) de Aldeas Infantiles SOS, el cual es un espacio que refleja el compromiso de generar nuevas modalidades del Modelo de Atención Integral a la Primera Infancia garantizando entornos seguros, afectivos y potenciadores.

Durante la jornada, los miembros de la Junta Directiva abordaron una agenda enfocada en: modificación al plan de subvenciones para la transición de CBI a CCANF, el fortalecimiento institucional, así como informe del primer aniversario del Día Internacional del Juego, una iniciativa promovida por El Salvador ante la Asamblea General de las Naciones Unidas y que hoy representa un hito global para visibilizar el juego como derecho fundamental de la niñez.

También se presentó el informe sobre la reposición de un dron institucional y el procedimiento de utilización del seguro correspondiente. Asimismo, se socializó el documento de Salvaguarda Institucional, como parte de las acciones orientadas a garantizar la protección y bienestar de todos los niños, niñas, adolescentes, familias y personal vinculado al Instituto.

Finalmente, se aprobó el Informe de Evaluación de Propuestas y la recomendación del resultado del proceso de contratación por subasta inversa SI-09-2025 para la contratación de servicios de agencia de publicidad. En este punto también se designó la administración del contrato respectivo.

La sesión concluyó con un recorrido por las instalaciones del CCANF anfitrión, donde los miembros de Junta Directiva pudieron observar de cerca el funcionamiento, espacios y servicios que se brindan a niñas, niños y familias, reafirmando el compromiso de seguir fortaleciendo estos entornos clave para el desarrollo desde los primeros años de vida.



Editorial

EL COSTO DE LA INACCIÓN EN LOS PRIMEROS AÑOS DE VIDA



Por Eunice Deras

La evidencia científica respalda la importancia de implementar acciones decisivas para potenciar el desarrollo en la primera infancia, considerando intervenciones diferenciadas para los primeros 1000 días de vida (desde la gestación hasta cumplir los dos años) e intervenciones a gran escala para los próximos 1000 días, que incluyen a niñas y niños entre los 2 y 5 años.

El estudio publicado por la revista The Lancet (2024) define la necesidad de contar con un paquete mínimo de intervenciones clave que deberían ser garantizadas a todas las niñas y niños en sus primeros años de vida, estimando una inversión equivalente a menos del 1% del PIB por año para los países de ingresos bajos y medios, destacando que los beneficios potenciales de brindar este paquete universal son en promedio entre 8 y 19 veces mayores que el costo de implementar estas acciones.

¿Qué intervenciones pueden potenciar el desarrollo infantil?

La publicación comparte evidencia recopilada a través de 100 estudios realizados en diferentes países del mundo, reflejando un grupo de intervenciones que tienen impacto directo en el desarrollo infantil:

- **Programas de atención y educación para la primera infancia** basados en el cuidado cariñoso y sensible que incluyen modalidades domiciliarias y comunitarias, así como centros que brindan servicios de cuidado diario, alimentación, estimulación infantil y educación de calidad mientras las familias trabajan.
- **Intervenciones enfocadas en la crianza** que fortalecen las habilidades de comunicación y vínculos afectivos, contribuyendo al desarrollo cognitivo, conductual y socioemocional de niñas y niños a través del involucramiento de la familia en el desarrollo y aprendizaje.
- **Programas de salud y nutrición**, centrados en reducir la desnutrición y el retraso del crecimiento, con intervenciones combinadas con programas de estimulación infantil, alimentación escolar, desparasitación, suplementación con micronutrientes y detección temprana de discapacidades.
- **Transferencias monetarias** a familias y cuidadores bajo criterios de elegibilidad (vulnerabilidad) o condicionamiento (asistencia a servicios de salud, atención infantil, educación, entre otros), para reducir desigualdades y mejorar el bienestar de la familia en general.

Los estudios también reflejan algunos beneficios que han sido documentados respecto a logros educativos, mejoras en la salud individual y familiar, acceso a mejores empleos y salarios en la vida adulta, reducción de los índices de delincuencia, retornos financieros de entre US\$2,5 y US\$16 por cada dólar inicial de inversión y beneficios multigeneracionales adicionales para los hijos de los beneficiarios de estos programas.

¿El costo de la inacción?

Basados en las estimaciones de países de renta alta, media y baja, además del análisis económico y social del Estado, el costo de la inacción es alto y se traduce en los beneficios netos que se pierden por no invertir en el desarrollo de las niñas y niños durante la primera infancia y en el impacto directo en etapas posteriores de la vida.

La baja cobertura de modalidades de atención a la primera infancia condiciona una menor probabilidad de consolidar habilidades y competencias para la lectura, el pensamiento lógico-matemático y la resolución de problemas; dado que las habilidades cognitivas que se adquieren en la primera infancia se convierten en predictores del rendimiento académico en la adolescencia y abandono escolar.

La ausencia de programas de fortalecimiento familiar basados en el desarrollo de competencias en madres, padres y cuidadores tiene un impacto negativo en el desarrollo de habilidades socioemocionales,

lo que condiciona a largo plazo a una mayor proporción de adolescentes y jóvenes con predisposición a conductas de riesgo, delincuencia, fracasos educativos y laborales, entre otros.

Considerando los ejemplos anteriores, el costo social de no invertir en la primera infancia se convierte en una pérdida de ingresos futuros estimada de entre el 2 % y el 7 % del PIB. Esta cifra se traduce en una relación beneficio-costos de 9:1 en los países de bajos ingresos, con tasas de rendimiento aún mayores en los de ingresos medios.

momentos

Crecer Juntos



www.icj.gob.sv